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姚明辞去中国篮协主席职务
“未来以其他方式参与篮球的机会还有很多”

中国篮球协会执委会10月31日
举行会议，完成负责人届中调整，郭振
明接替姚明担任中国篮协主席。姚明
表示，从今天起，他将不再担任中国篮
协主席一职，这是经过慎重思考之后
做出的决定。而郭振明说，接任之后
会群策群力做好协会的工作。

姚明在接受新华社记者专访时
说，担任中国篮协主席的经历很宝贵，
有不少收获，遗憾的则是国家队的成
绩和表现没有达到预期。之所以选择
在这个时候离开中国篮协，主要还是
基于对中国篮球未来的考虑。按照章
程，姚明的第二届任期还剩两年左右，
他希望为新班子留下一个完整的奥运
周期，以便他们更好地开展工作。

姚明说，他对篮球的热爱从未改
变。中国篮球的发展涉及方方面面，

比如国际交流、公益、青少年培训、产
业研究、文化等等，未来自己以其他方
式参与篮球的机会还有很多。

离任之际，姚明感谢了国家体育
总局领导、中国篮协同事、篮球界同仁
以及关心中国篮球的所有人对他在任
期间各项工作的支持。

接替姚明担任中国篮协主席的是
国家体育总局篮球运动管理中心中国
篮协联合党委书记、中国篮协副主席
郭振明，他自 2022 年初进入中国篮
协，与姚明共事。

郭振明表示，他对姚明最深刻的
印象是敢于担当。2017年初的中国
篮协实体化改革是国家体育总局推进
的一项重大改革举措。在没有成熟经
验可资借鉴的情况下，姚明利用自己
各方面的能力、资源以及理解认识带
领大家为协会建立运行机制，充分体
现了他的担当。中国篮协在实体化改
革之后的近八年时间里，在篮球的普
及推广、篮球文化和荣誉体系建设、体
教融合、CBA联赛工资帽、保险、青少
年赛事标准化等方面做了大量开创性
的工作。有些基础性的工作未必能立
竿见影，有些已经开始显露出效果。
在2018年亚运会、东京奥运会三人篮
球赛、2022年女篮世界杯等比赛中，
国字号队伍也取得了一些可喜的成
绩。此外，郭振明在从接触姚明的第
一天起就感受到了他的人格魅力，比
如他舍弃一些个人品牌赞助、促成其
为中国篮球发展服务等。

郭振明坦言，从姚明手中接过中

国篮球协会的这副担子，压力还是非
常大的。“一方面，姚明主席在整个篮
球界的个人影响力、整合资源的能力
都是很独特的。另一方面，比照国家
对三大球振兴的整体部署和要求，以
及2035年建成体育强国三大球面临
的任务，我们还是有一定差距的。我
们的篮球核心人口有7600万，有很好
的基础，而中国篮球曾经取得过的优
异成绩也让大家对我们有期许，在这
方面有比较大的压力和挑战。”

对于未来的工作，郭振明表示篮
协班子很有信心。“我们国家有独特
的体制优势，三大球振兴的战略目标
也会带来政策驱动和资源整合的利
好，广泛的群众基础和人才基础将是
做好下一步工作的支撑。一方面，要
让喜欢篮球的孩子们享受到篮球的
乐趣；另一方面，也要让有天赋、有特
长的孩子茁壮成长，未来能够为国争
光。”

郭振明说：“我个人的能力有限，
但我们中国篮协领导班子、协会全体
人员、中国篮球协会的会员单位要拧
成一股绳、凝心聚力，团结和带领喜欢
中国篮球、热爱中国篮球的人们为中
国篮球贡献力量和智慧。我们要在姚
明此前工作的基础上，集思广益，营造
一个充满活力的环境，继续深化篮球
改革，进一步把我们的制度优势体现
出来。我觉得面临的困难挑战也是我
们下一步做好工作的试金石，我们有
信心，也要一步一步来。”

（摘自新华社）

希望为新班子留下完整奥运周期
姚明解释离任原因——

第十届中国篮球协会会员代表大
会执行委员会10月31日在北京举行
会议，审议通过姚明辞去中国篮球协
会主席职务的申请，选举郭振明为新
一任中国篮球协会主席。

姚明表示，这样的决定是经过认
真思考，并基于对中国篮球事业发展
的考虑和个人规划做出的。他感谢国
家体育总局、中国篮协执委会的信任，
也感谢篮球大家庭的关爱。“无论过
去、现在还是将来，篮球都是我一直热
爱的事业，今后希望大家和我一起继
续支持中国篮球。”

接替姚明担任中国篮协主席的是
国家体育总局篮球运动管理中心中国
篮协联合党委书记、中国篮协副主席
郭振明，他自 2022 年初进入中国篮
协，与姚明共事。

郭振明首先感谢国家体育总局和
中国篮协执委会的信任，同时也对姚
明在任期内为中国篮球事业的无私奉
献和所取得的工作成果表示感谢。他
说：“这些工作对中国篮球可持续发展
奠定了良好的基础。在姚明即将开启
人生新的篇章之际，我代表中国篮协
全体同仁，向他及一直支持他的家人
们，表示诚挚的祝福。”

郭振明表示：“中国篮协接力棒是
一份沉甸甸的责任，更是一份光荣的使
命。我们将在国家体育总局的指导下，
和所有篮球人一起，同心协力，继续深
化篮球改革，努力为实现‘三大球’的振
兴和体育强国的建设做出贡献。”

国家体育总局党组对姚明担任中
国篮协主席期间的工作给予积极评
价，并表达诚挚感谢。国家体育总局
党组认为，姚明在厚植大众篮球基础、
构建职业联赛体系、提升国家队水平、
推进体教融合、推动篮球产业和文化
建设等方面，做了大量富有成效的工
作，任职期间积累的人才资源、制度资
源、社会资源，为进一步深化体制改
革、推动项目高质量发展打下坚实基
础。希望姚明充分发挥自己的社会知
名度和国际影响力，继续为篮球发展
积极贡献力量。

姚明是中国篮球的标志性人物，
曾作为职业篮球运动员在中国男篮职
业联赛（CBA）和美职篮（NBA）赛场取
得辉煌成就。2011年 7月，姚明宣布

退役，并获得上海市体育事业白玉兰
终身成就奖。2016年11月，姚明当选
CBA公司副董事长。在2017年2月举
行的中国篮球协会第九届全国代表大
会上，姚明首次当选中国篮协主席。
同年 7 月，姚明当选 CBA 公司董事
长。2019年6月，姚明当选亚洲篮球
联合会主席。2022年12月，姚明连任
中国篮协主席。2023年8月，姚明入
选2023年国际篮联名人堂。此前，曾
效力于NBA休斯敦火箭队的姚明于
2016年入选奈史密斯篮球名人堂。

在中国篮协主席任职期间，姚明
积极推动协会实体化改革，推出“双国
家集训队”模式，CBA联赛在赛制、选
秀、商务推广等方面也进行了创新，并
大力推动体教融合以及“小篮球”、三
人篮球的普及工作。国家队成绩方
面，2022年 10月，中国女篮获得世界
杯亚军，追平了在本项赛事中的历史
最好成绩。2023年7月，中国女篮时
隔12年再次夺得亚洲杯冠军。2019
年篮球世界杯，身为东道主的中国男
篮仅以2胜3负的成绩排在第24位。
2023年篮球世界杯中国男篮在32支
球队中位列第29名，创下本队参加世
界杯历史新低，连续两届无缘奥运会。

（摘自新华社）

郭振明接替姚明成为中国篮协主席

努力为“三大球”振兴
和建设体育强国做贡献

“无论过去、现在还是将来，篮球都是我一直热爱的事
业，今后希望大家和我一起继续支持中国篮球。”

——姚明


